
PIB del Biobío es el que 
más creció a nivel nacional

SOLO CINCO REGIONES EXPERIMENTARON AUMENTO 

Respecto al último informe del 
Producto Interno Bruto (PIB) 
regional publicado por el Banco 
Central de Chile (BC), el Biobío es 

la región que más creció en el 
segundo trimestre de 2023.  
En un periodo marcado por dis-
tintas dificultades económicas y 

un proceso de recuperación, la 
Región registra un crecimiento 
del 6% en comparación con el 
mismo periodo del año anterior. 

De la misma forma, presentó un 
aumento de un 2,9% del PIB en 
comparación con el trimestre 
anterior. El reporte del ente rector 

revela que, de las 16 regiones de 
Chile, solo cinco experimentaron 
un crecimiento. 

Producto Interno Bruto regional llegó a un 6% en el último año, según informe del Banco Central.
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

SARA MACAYA RETAMAL  
Docente Enfermería-Facultad de Medicina UCSC

La donación es un acto voluntario, 
anónimo y gratuito de dar órganos o 
tejidos para ayudar a otras personas. 
En Chile, la ley considera automática-
mente donantes a las personas mayo-
res de 18 años, a menos que expresen 
lo contrario en vida. Los menores de 
edad requieren la autorización de sus 
padres o representantes legales. 

La resistencia de la población a la 
donación de órganos ha llevado al au-
mento constante de las listas de espe-
ra de pacientes necesitados de tras-
plantes, a menudo con resultados trá-

trasplante en Chile, la familia no tiene 
la facultad de decidir en contra de la 
voluntad de donar expresada por el ser 
querido en vida. En lugar de eso, deben 
asegurar el cumplimiento de esa vo-
luntad que les ayudará a sobrellevar su 
duelo y pensar que a través de la dona-
ción su ser querido permanece vivo. 

Las emociones desempeñan un pa-
pel fundamental en la donación de 
órganos, un acto altruista y amor in-

condicional, en el que una perso-
na o su familia confirman la de-
cisión de donar órganos y teji-

dos para salvar vidas. Para 
promover la donación, es esencial im-
plementar políticas públicas sólidas, 
educar, desmitificar la noción de 
muerte encefálica y sensibilizar a quie-
nes pueden donar, pero se abstienen, 
así como a sus familias. 

Debemos comprometernos con 
esta noble causa, mostrando respon-
sabilidad social y una vocación de 
servicio genuina. Al hacerlo, esta-
mos regalando vida y expresando un 
amor incomparable hacia nuestros 
semejantes.

nación de órganos. La asignación y 
distribución de órganos de donantes 
fallecidos se basa en listas de espera 
administradas por el Instituto de Salud 
Pública, que priorizan a los receptores 
según la gravedad de su situación y el 
tiempo que han estado en la lista. Es-
tas listas son nacionales y abarcan a 
pacientes de todos los sistemas de 
atención médica, ubicación geográfi-
ca y niveles socioeconómicos. 

Cuando alguien con una lesión 
cerebral grave recibe soporte 
médico en un centro de aten-
ción, a veces, a pesar de los es-
fuerzos médicos, pueden cumplirse 
criterios neurológicos para declarar la 
muerte. La ley chilena exige que la 
muerte por criterio neurológico sea 
confirmada por dos médicos diferen-
tes, ninguno de los cuales participará 
en el trasplante. 

El trasplante es una opción valiosa 
para mejorar la calidad de vida de los 
pacientes, aumentar su sobrevida y 
bienestar físico, psicológico y social. 
La conversación familiar es crucial 
porque, según la ley de donación y 

gicos. Este fenómeno se atribuye a 
varios factores, como la dificultad para 
aceptar la propia mortalidad en una 
sociedad enfocada en el éxito. La fal-
ta de diálogo familiar sobre la dona-
ción, la desconfianza en las institu-
ciones encargadas del proceso, temo-
res relacionados con el proceso de 
donación y mitos difundidos son obs-
táculos significativos. 

Además, la falta de información, po-
líticas públicas insuficientes y deficien-
cias en la identificación de donantes 
son desafíos clave en el ámbito de la do-

Donación de órganos: 
opción valiosa

DR. FRANCISCO GATICA NEIRA 
Economista Observatorio Corbiobío 
Académico UBB

Con expectación estamos espe-
rando el envío del Proyecto de Presu-
puesto 2024 al Congreso Nacional. La 
discusión se estima, como siempre, 
que será dura y el resultado final será 
un producto de los forcejeos políti-
cos, en la mayoría de las veces impul-
sados por argumentos técnicos sóli-
dos y, en otras ocasiones, por las dis-
tintas posiciones tácticas que las 
coaliciones políticas quieran alcan-
zar en el momento. 

La discusión del presupuesto 2024 
estará marcada por las incertidum-
bres. En plano económico tene-
mos: un escenario internacio-
nal inestable (políticas moneta-
rias restrictivas en los países 
desarrollados, un menor desempeño 
esperado en China y los vaivenes en el 
precio de las materias primas), el de-
senlace de la propuesta de nuevo Pac-
to Fiscal y la necesaria reactivación 
económica (el PIB tendrá una varia-
ción del -0.5 y 0% durante el 2023, se-
gún el Banco Central).  

En el plano político viene un mo-
mento decisivo en el proceso consti-
tucional, el que parece que será muy 
entrabado (según la encuesta Cadem 
el 59% votaría en contra en el plebis-
cito constitucional). 

Para el 2024 nuestro Gobierno Re-

importante que los ciudadanos y las 
ciudadanas puedan ver los frutos de 
la inversión pública.  Resulta funda-
mental terminar las obras emblemá-
ticas, dar mayor tranquilidad de que 
los proyectos claves permanecerán y 
culminarán exitosamente en el tiem-
po trascendiendo un gobierno, au-
mentar la eficiencia en la ejecución de 
los proyectos y poder seguir de mane-
ra transparente la ejecución y los pla-
zos reduciendo los riesgos de un mal 
uso de los recursos públicos. 

Debemos gatillar un circuito vir-
tuoso para el desarrollo territorial: 
Más confianza, más y mejor inversión, 
mejor gestión, mejores resultados y 
más confianza.

gional del Biobío está solicitando unos 
$161 mil millones, el año pasado se les 
asignó unos $104 mil millones. Desde 
el punto de vista de la ejecución pre-
supuestaria nuestro GORE presenta 
una buena capacidad de gestión de 
los recursos. Al mes de julio había eje-
cutado un 58,2% y el promedio nacio-
nal era de 51.4%. Inclusive hay capaci-
dad para apalancar recursos adiciona-
les: de un presupuesto asignado 
inicialmente de $104 mil millones, a fi-
nes de agosto, el marco presupuesta-
rio llegó $123 mil millones.  

En definitiva, el Gobierno Regio-
nal tiene capacidad técnica para 
ejecutar y captar nuevos recur-

sos. Y, por otro lado, la Región del 
Biobío necesita de una importante in-
versión pública, basta dar un paseo en 
sus calles en hora punta para compro-
barlo, o constatar la necesidad de re-
conversión de su tejido productivo, o 
las importantes demandas de los dife-
rentes municipios, por ejemplo. 

Entonces ¿Dónde puede estar el 
problema para lograr el presupuesto 
solicitado a la Dirección de Presupues-
to de $161 mil millones? 

El presupuesto tiene un carácter 
inercial y que en la mayoría de los ca-
sos tiene cambios marginales, mu-
chas veces asociado a la inflación o a 

proyectos que ya vienen comprome-
tidos anteriormente. No hay que olvi-
dar que encima de la mesa de discu-
sión presupuestaria hay otras 15 regio-
nes (además de la nuestra) que están 
pidiendo fundadamente aumento de 
sus presupuestos. Sin embargo, este 
año tenemos como variable adicio-
nal el caso convenios o fundaciones. 
Pese a que el Gobierno Regional ha im-
plementado un plan para la mayor 
transparencia y probidad (15 medidas 
del Ministerio de Hacienda), para re-
ducir el riesgo de corrupción, la cosa 
es que ya está instalado ese riesgo en 
el uso de los recursos públicos. Fren-
te a esto sólo queda el trabajo constan-
te por volver a ganar las confianzas. Es 

Presupuesto regional y 
desconfianzas

El pleno del Consejo Constitu-
cional aprobó reducir la cantidad 
de miembros de la Cámara de Di-
putados. También se rechazó la 
norma transitoria que buscaba la 
paridad en el Congreso. 

En detalle, esta relataba que “el 
mecanismo corregirá la distribu-
ción y asignación preliminar de 
escaños, en elecciones de diputa-
dos y senadores, cuando algún 
sexo supere el 60% de los electos en 
los respectivos actos”. La discu-
sión en redes se ha centrado en 
este último punto. 

 
 

Gloria Hutt Hesse 
@GloriaHutt 
“Se rechazó la norma que avanza 
en paridad en el Congreso, con base 
en 60%-40%, para dos ciclos electo-
rales. Valioso apoyo de @RNchile 
@udipopular y @evopoli mas los 
Consejeros del oficialismo. @Re-
Consejeros  cerró caminos a nuevas 
lideres politicas. Lamentable”. 
 
Johannes Kaiser @Jou_Kaiser 
“La paridad dejó a 11 mujeres fue-
ra de la convención constitucional. 
Ha llevado a que gente con poca o 
menor votación ocupe cargos por 
sobre personas más votadas. Eso 
es democracia? Como le explica al 
votante (hombres y mujeres) que 
su voto no decide consejera?” 
 
Gael Yeomans @GaelDiputada 
“Millones de mujeres nos venimos 
movilizando hace años deman-
dando igualdad de derechos. El 
Partido Republicano nos vuelve a 
dar un portazo rechazando la 
norma de paridad en el Consejo. 
Quieren menos mujeres en políti-
ca, menos democracia”. 
 
Pepe Auth @pepe_auth 
“Rechazan ajuste de paridad pq es 
meter la mano en la urna, pero 
aprueban q alguien con menos vo-
tos reemplace a un(a) diputad@ 
elect@ 1° mayoría en su distrito pq 
su partido no logró 5% de los votos 
nacionales (pq no existe o es débil 
en la RM). Consistencia, por favor”. 
 
Felipe Prez @feliclope 
“La paridad de salida es anti 
democrático”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

El Santuario de la Naturaleza de Hualpén, durante los 
últimos años, ha concentrado gran atención de la 
comunidad en cuanto a la necesidad y responsabi-
lidad de su cuidado. Si bien en un primer efecto se 

entiende que esto se remite a la conservación de su flora y 
fauna ahora aparece otra arista que estaba fuera de todo cál-
culo: la seguridad.   

Es que en el último tiempo se han registrado varios hechos 
de carácter policial en este punto de la comuna de Hualpén. 
Y no solamente casos de robos, sino que de homicidios.  

Ante esto es que el alcalde de la comuna Miguel Rivera so-
licitó la instalación de cámaras de televigilancia en el sector, 
para traer mayor seguridad a las personas que por allí tran-
sitan y que también pudieran funcionar como una disuasión 
para delincuentes. 

El gobernador Regional Biobío, Rodrigo Díaz, manifestó 
su profunda preocupación por los lamentables incidentes que 
han ocurrido en la Península de Hualpén. “La seguridad y el 
bienestar de nuestros ciudadanos son prioridades fundamen-
tales para nosotros, asumimos la responsabilidad de abor-
dar cualquier situación que pueda afectarlos”, indicó. 

Respecto de la solicitud del alcalde de Hualpén de insta-
lar cámaras de videovigilancia en la zona, respondió que 
“comprendemos plenamente la importancia de esta medi-
da para mejorar la seguridad en el camino hacia Ramuntcho”. 
Y agregó que actualmente, están trabajando en colaboración 

Seguridad para el Santuario de la 
Naturaleza de Hualpén

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Crisis en Huachipato 
  
Señora Directora: 

Nuestra región posee un sinnú-
mero de oportunidades de desa-
rrollo y sostenibilidad en rubros 
tan diversos como la construcción, 
el comercio detallista, la metalme-
cánica, la formación profesional, el 
área pesquera, forestal, vitiviníco-
la, servicios, turismo, entre otros. 
Todos ellos expuestos a las tram-
pas del mercado, la política y la 
globalización. 

Hoy uno de los iconos empresa-
riales, Siderúrgica Huachipato, ha 
dado un lapidario diagnóstico res-
pecto de su actual situación, nos 
informa que su cierre es inminente 
si no se revierten algunas condicio-
nes de mercado. 

El cierre de una compañía con 
este tamaño y trayectoria en 
nuestra región no solo afectaría a 
los 3.300 colaboradores de planta, 
o a los 17.000 colaboradores de su 
entorno directo e indirecto (pres-
tadores de servicios y/o provee-
dores), sino también al polo in-
dustrial de la región y, por ende, a 
todo su ecosistema, gatillando 
impactos negativos en los princi-
pales indicadores económicos de 
la región. 

Si bien las causas apuntan sólo 
al impacto de las importaciones, 
no es menos importante señalar 
que también hay factores inter-
nos, los cuales, de una u otra ma-
nera, han propiciado el actual es-
cenario, como lo son la gestión 
de la productividad y el endeu-
damiento. 

Aun cuando desde el 2012 existe 
una salvaguardia del 37,8% sobre 
el alambrón, los números no dan y 
actualmente este mecanismo es 
insuficiente para lograr mantener 
la participación histórica en el 
mercado del acero. 

Se requiere entonces un análisis 
más profundo, no solo del ecosis-
tema de la acerera, sino también 
de su gestión interna, sus fortale-
zas y debilidades. 

 
Marcelo Gutiérrez Delgado 
Universidad San Sebastián 
 
Modernizando la privacidad  
de datos en el país 
 
Señora Directora: 

Con amenazas a la privacidad 
cada vez más frecuentes, la necesi-
dad de crear y fortalecer marcos 
regulatorios que normen la recopi-
lación y administración de los da-

tos personales es urgente. Por ello, 
la actualización que propone el 
nuevo proyecto de ley de datos 
personales en Chile marcará un 
hito en la protección de la privaci-
dad en América Latina. 

Con nuevos conceptos y princi-
pios, esta propuesta busca garan-
tizar la confidencialidad, transpa-
rencia, consentimiento y el co-
rrecto uso de los datos mediante 
una Agencia de Protección de Da-
tos Personales. Asimismo, intro-
duce nuevas obligaciones para los 
recolectores, agregando seguri-
dad, el derecho a la portabilidad 
de los datos, determinando la 
aplicación territorial, entre otras 
especificaciones. 

Con esto, el país proyecta poner 
al día su legislación y alinearse a 
estándares internacionales para 
brindar a los ciudadanos una ma-
yor garantía y seguridad. De seguir 
avanzando en el Congreso, esta 
nueva ley establecerá un estándar 
más alto para el resguardo de los 
datos en Chile, transformándose 
en un ejemplo positivo para otros 
países de la región que buscan for-
talecer sus marcos legales de pro-
tección de datos. 

 
Martina López

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

con las autoridades locales y las entidades pertinentes para 
evaluar esta solicitud, para determinar las acciones necesa-
rias que garanticen la protección de los residentes. 

A través de la gobernanza del Parque Pedro del Río se está 
evaluando la implementación de medidas adicionales 
para mejorar la seguridad pública en la Península de Hual-
pén, destacó el gobernador y agregó que “esto incluye la co-
operación activa con las fuerzas del orden, la inversión en 
iluminación adecuada y señalización en áreas estratégicas, 
así como la promoción de programas de concienciación y 
participación ciudadana para fortalecer la seguridad en 
toda la península”. 

En resumen: todos los esfuerzos que sean necesarios 
para mantener la pasividad de este Santuario de la Natu-
raleza deben realizarse. Pues es imperante poder contar 
con un hábitat de normalidad y paz en la intercomuna, so-
bre todo uno que ya está ahí a disposición de la ciudada-
nía y que de paso es una verdadera marca registrada de la 
identidad local. 

Si bien en un primer efecto se 

entiende que esto se remite a la 

conservación de su flora y fauna 

ahora aparece otra arista que 

estaba fuera de todo cálculo: la 

seguridad.  

¡
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Proceso Constitucional: 
Biobío registró casi 17 mil 
apoyos a Iniciativas 
Populares de Norma

EN VISTA DE UNA NUEVA CARTA MAGNA

La Secretaría de Participación 
Ciudadana (SPC), órgano vinculan-
te con la comunidad y parte del ac-
tual Proceso Constitucional, se dio 
cita en el auditorio de la Facultad de 
Derecho y Ciencias Sociales de la 
Universidad de Concepción (UdeC), 
para dar a conocer los resultados 
que dejó el mes de la participación 
donde la sociedad civil pudo, a tra-
vés de cinco mecanismos, presentar 
propuestas para que fueran inclui-
das o discutidas en la elaboración 
de la nueva Constitución. 

En la actividad estuvieron pre-
sentes el secretario ejecutivo de la 
SPC, Ignacio Irarrázabal, también 
director del Centro de Políticas Pú-
blicas de la Pontifícia Universidad 
Católica de Chile (PUC), y de forma 
remota, la también secretaría ejecu-
tiva de la SPC y jefa de carrera de 
Ciencias Políticas en la Universi-
dad de Chile (UCH), Claudia Heis. 

En efecto, en la instancia se dieron 
a conocer los resultados totales de 
participación que se obtuvieron en-
tre el 7 de junio y 7 de julio, así como 
también se dio la oportunidad de 
que los asistentes hicieran preguntas 
a los representantes de la Secretaría 
de Participación respecto al tema. 

Lo anterior, y luego de que seis 
personas emitieran sus respectivas 
preguntas, dio lugar a una incógni-
ta en común: ¿Cómo potenciar la in-
cidencia de la ciudadanía en los pro-
cesos políticos y políticas públicas?  

 
La Participación Ciudadana 

Los resultados informados por la 
Secretaría de Participación Ciudada-
na del Proceso Constitucional, indi-
can que en la Región del Biobío hubo 
un total de 16.861 apoyos a Iniciativas 
Populares de Norma, se realizaron 60 
Audiencias Públicas, hubo 75 Diálo-
gos Ciudadanos Convocados, 947 
Diálogos Ciudadanos Autoconvoca-
dos y 2.110 Consultas Ciudadanas. 

Las cifras globales exponen que 
hubo 269 mil 864 participantes úni-
cos, de 346 comunas del país, 1.640 
chilenos residentes en el exterior par-
ticiparon, se colaboró con más de 
100 organizaciones en alianzas y 
hubo 75 sedes de Audiencias Públicas 
en 40 universidades a lo largo del país. 

El secretario ejecutivo de la SPC, 
Ignacio Irarrázabal, explicó que la 
trazabilidad de la incidencia de las 
propuestas ciudadanas en el Conse-
jo Constitucional (CC) es más sen-
cillo con las Iniciativas Populares de 
Norma (IPN) que con los diálogos 
ciudadanos. Por ejemplo, debido a 
que las IPN son, como bien lo dice 
su nombre, una propuesta de artí-

 Secretario Ejecutivo del órgano participativo, la vicerrectora 
de Relaciones Institucionales de la UdeC y una académica de 
la misma casa de estudios, abordaron el efecto social en el 
ejercicio democrático participativo.

los consejeros y consejeras constitu-
cionales, a modo de señal en cuáles 
son los temas que a la ciudadanía le 
importan y que no pueden obviarse. 
Por ejemplo, un tema que se repitió 
en las audiencias públicas 42 veces 
fue el de la conversación ambiental 
y desarrollo sostenible. 

Ante todo, el secretario ejecutivo 
de la PSC sinceró que las activida-
des como la presente apuntan a “de-
volver a las universidades, que nos 
aportaron mucho, y a la ciudadanía 
los resultados del proceso de parti-
cipación ciudadana. (...) Fue un pro-
ceso bastante más acotado, tuvi-
mos un mes, (...) Hay que valorar el 
entusiasmo y el compromiso cívico 
de la ciudadanía”. 

 
Sostenimiento y ejercicio de la 
participación ciudadana 

La representante de la UdeC en la 
actividad fue la vicerrectora de Rela-
ciones Institucionales y de Vincula-
ción con el Medio de la casa de estu-
dios, Ximena Gauché, quien, además 
de valorar el despliegue y organiza-
ción de la SPC en el mes de la parti-
cipación, señaló que “la participa-
ción ciudadana en el ámbito de lo po-
lítico, en un amplio sentido, creo que 
hoy ya está reconocida transversal-
mente como lo que es: un derecho”. 

La vicerrectora fundamentó que 
en lo que respecta a las universida-
des, este ejercicio democrático está 
consagrado por ley -luego de la re-
forma a la ley de educación superior 
el 2018-, que apunta a facilitar y 
promover el acceso a la participa-
ción ciudadana para eventos socio-
políticos de gran magnitud. 

Sin embargo, expresó que un gran 
desafío para continuar fortalecien-
do la contribución de la sociedad en 
los procesos políticos, va en la direc-
ción de “cómo se armoniza un espa-
cio necesario, que no puede ser eter-
no, pero que sea suficiente. 

Asimismo, Susana Riquelme, aca-
démica del Departamento de Admi-
nistración Pública y Ciencia Políti-
ca de la UdeC, luego del conversa-
torio explicó que “la tensión que 
existe entre los mecanismos de par-
ticipación -donde existe, por su-
puesto, mucho esfuerzos por parte 
de las universidades- y la efectiva in-
cidencia, finalmente provoca una 
especie de desconfianza que gene-
ra una importante desafección y 
desinterés por participar de proce-
sos participativos que, finalmente, 
no van a terminar con la voz de las 
personas, con sus ideas y con su im-
pronta de anhelo”. 

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl
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“La participación ciudadana en el ámbito de lo 
político, en un amplio sentido, creo que hoy ya 
está reconocida transversalmente como lo que 
es: un derecho”. 
Ximena Gauché, vicerrectora de Relaciones 
Institucionales y de Vinculación con el Medio UdeC.

“El derecho a la vida, la paridad, hay un 
anhelo por mayor equidad entre el 
hombre y la mujer”. 
 
Ignacio Irarrázabal, secretario ejecutivo de la SPC.

culo constitucional que viene de 
por sí con incisos o sus respectivas 
indicaciones. 

Y hay que tomar en cuenta que, 
además, solo fueron 31 IPN las que 
lograron los 10 mil apoyos y que pu-
dieron ser discutidas. Sin embargo 
¿Qué sucede con los diálogos ciuda-
danos, por ejemplo, o lo expuesto 
en las audiencias públicas? “La inci-
dencia no es tan trazable, pero sí es 
muy importante para efectos de la 
discusión”, dijo Irarrázabal. 

“Por ejemplo, el derecho a la vida, 
la paridad, hay un anhelo por ma-
yor equidad entre el hombre y la 
mujer, pero la fórmula no queda 

clara y no emerge la fórmula del 
proceso de participación, pero lo 
que está claro es que los consejeros 
constitucionales saben que no pue-
den ir para atrás en la participa-
ción. Entonces, te diría, hay veces 
que la incidencia es por acción, pero 
otras veces es por omisión”, ejempli-
ficó Ignacio Irarrázabal. 

En estricto rigor, a pesar de que los 
otros mecanismos de participación 
son menos trazables en lo que res-
pecta a su incidencia -tomemos en 
cuenta que en el caso de las audien-
cias públicas fueron 1.136 las reali-
zadas a nivel nacional-, estos sí per-
mitieron dar un piso de discusión en 
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En un ambiente festivo, las familias 
de la comuna de Arauco recibieron en-
tre aplausos a competidores y organi-
zadores de uno de los eventos depor-
tivos más destacados a nivel global: el 
WRC Rally Biobío Chile, que se dispu-
tará desde el 28 de septiembre al 1 de 
octubre en la Región de Biobío. 

 
BOSQUE ABIERTO 

Como parte de este encuentro, 
destacó la visita al parque comunita-
rio “Los Castaños”, donde la empre-
sa ARAUCO, en conjunto con el mu-
nicipio local y los vecinos impulsan un 
proyecto que abre el bosque a la co-
munidad, gracias a la habilitación de 
un circuito de ciclismo de descenso 
y un sendero, además de la restaura-
ción del sector con árboles nativos. 

 
Esta iniciativa de reforestación se 

inserta en el compromiso de la firma 
forestal de plantar 10 mil árboles na-
tivos en el marco de esta fecha del 
Rally, considerando también a co-
munas afectadas por los incendios 
como Santa Juana y Quillón. 

 
Y es que ARAUCO es el partner sus-

tentable de esta cita global, impulsan-
do que el evento sea carbono neutral. 
A lo anterior se suma la contribución de 
la empresa con expertos de su centro de 
investigación Bioforest y la colaboración 
con la Fundación Ñacurutú para el res-
guardo de la flora y fauna nativa duran-
te la ejecución de la fecha, marcando así 
un hito a nivel climático y deportivo.

PubliReportaje

EN ARAUCO DIERON LA 
BIENVENIDA AL CAMPEONATO 
MUNDIAL DE RALLY (WRC)

“Trabajamos de forma colaborativa 
para que esta instancia se pueda rea-
lizar en nuestros bosques, estamos or-
gullosos y felices de que el rally se rea-
lice acá”.  
 
 
Pablo Pelen, subgerente de Asuntos 
Públicos de ARAUCO. 

“Estamos muy felices junto a la empre-
sa ARAUCO, el Gobierno Regional y 
los consejeros regionales, todos en un 
mismo espíritu de celebrar esta fiesta 
deportiva. Ahora, la invitación es que 
nuestros vecinos puedan disfrutar de 
este evento de talla mundial”.  
 
Elizabeth Maricán, alcaldesa de Arauco. 

“Este es el evento deportivo, mundial 
y gratuito más importante en la histo-
ria de Chile. Es una fiesta que pone a 
Biobío en los ojos del mundo”.  
 
 
 
Felipe Horta, productor general WRC 
Chile. 

“Es maravilloso, porque nos damos 
cuenta de que nos consideran como 
vecinos y nos sentimos valorados al 
hacernos parte de esta instancia tan 
bonita”. 
 
 
Bernardita Araneda, presidenta jjvv 
Los Castaños.
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El gobernador regional del Biobío, Ro-
drigo Díaz, deberá comparecer nueva-
mente ante la fiscal María José Aguayo, el 
próximo 6 de octubre en el marco del Caso 
Convenios. 

 Esto debido a que este martes solo de-
claró en calidad de imputado, etapa que, 
según su abogado, finalizó. La instancia 
próxima a Díaz le corresponderá declarar 
solo en calidad de testigo y querellante. 

“No vine a omitir información, vine a 
colaborar”. Con esas palabras, el gober-
nador regional del Biobío, Rodrigo Díaz, 
se refirió a la jornada de declaración que 
protagonizó este martes ante el Minis-
terio Público. 

Lo anterior, en el marco del denomi-
nado “Caso Convenios”, donde Díaz figu-
ra en calidad de testigo, imputado y que-
rellante. 

La llegada del gobernador a las depen-
dencias de la Fiscalía Regional fue a eso 
de las 9.00 horas, y fue tras un receso que 
dijo a los medios de prensa que “vengo 
a actuar en coherencia con lo que dije al 
inicio de este caso”.  

“Toda la cooperación desde mi declara-
ción, desde mi comportamiento como 
jefe del Gobierno Regional, se va a brindar 
(...) vine a declarar, no vine a omitir infor-
mación, vine a colaborar”, recalcó Díaz. 

Vale recordar que es la fiscal María José 
Aguayo la persecutora a cargo de la inves-
tigación sobre presuntas irregularidades 
en el traspaso de dinero públicos desde el 
Gobierno Regional (Gore) a una serie de 
fundaciones particulares. 

De hecho, Díaz comentó que “en aque-
llas cosas que corresponden a acciones 
que interpusimos desde el Gobierno Re-
gional, vengo a declarar como querellan-
te y en aquellas materias, que son objetos 
de otras investigaciones que hace la fiscal, 
vengo a declarar como testigo”. 

Sobre la condición de imputado, este 
responde en el caso “Red Cultivarte” y “En 
Ti”. Como querellante en  Fundación Mi 
Hogar Asuncionista; y en los casos de  
Bonhomía, Horizonte Ciudadano, entre 
otros, Díaz es testigo. 

asumido a principios de 
enero, señalando motivos 
personales y proyectos 
políticos.

Mauricio Torres 
dejó el cargo

9.00 hrs
llegó a prestar declaraciones, 
aproximadamente. Diligencias 
que se extendieron durante 
todo el día con un receso de 
por medio. 

FIGURA COMO QUERELLANTE, IMPUTADO Y TESTIGO

Caso Convenios: Rodrigo Díaz 
completará su declaración ante 
Fiscalía el 6 de octubre
Rodrigo Díaz llegó hasta las dependencias del Ministerio Público, en medio de 
las diligencias que lleva adelante la fiscal, María José Aguayo.

Mauricio Torres renunció al 
puesto de coordinador de Seguri-
dad Pública del Biobío. 

Fue la propia delegada presi-
dencial,Daniela Dresdner, quien 
confirmó la noticia, señalando 
que el también concejal de Lota 
“presentó su renuncia al cargo, 
argumentando motivos persona-
les y proyectos políticos que son 
incompatibles con la función que 
ejercía en la Subsecretaría de Pre-
vención del Delito”. 

El militante del Partido Socia-
lista hará efectiva su salida el 13 
de octubre, de acuerdo a lo infor-

Renunció jefe regional de Seguridad Pública
mado por la Delegación Presi-
dencial 

“Como ha sido habitual, esta-
mos coordinados con la Subse-
cretaría de Prevención del Delito 
para fortalecer nuestro trabajo en 
la región, y estamos confiados de 
que prontamente asumirá un nue-
vo coordinador. Mientras tanto, 
vamos a seguir trabajando con los 
equipos como lo hemos hecho 
siempre. Como Delegación nos in-
teresa potenciar la prevención y 
continuar trabajando para llevar 
seguridad a la ciudadanía y todos 
los territorios”, cerró Dresdner.

FOTO: CC
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DÍAZ ingresando 
a la Fiscalía 

Regional.
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“Lo que va a hacer el 
MOP es tomar todo lo 
que está predefinido y 
diseñado tanto por 
Sectra como por Serviu”.

“Afinar algunos detalles, que 
significa actualizar alguno de estos 
proyectos (...) para realizar la 
licitación a través de Concesiones”. 
Hugo Cautivo, seremi de Obras 
Públicas.

“Esperamos identificar 
cuál es el agente (público) 
más ad-hoc para realizar 
esa inversión”. 
Nelson Hernández, gerente 
general EFE Sur.

QUEDA POR DEFINIR CUÁLES SERÁN LOS QUE SE PRIORIZARÁN  

Mientras las autoridades anuncia-
ban, tal como lo adelantó Diario Con-
cepción, el inicio de la licitación para 
la construcción del paso bajo nivel de 
la línea férrea, en el cruce Santa Sofía 
en Chiguayante, la mirada estaba 
puesta 22 kilómetros al sur oeste: en 
San Pedro de La Paz.  

Y es que tras el accidente del pasado 
1 de septiembre la necesidad de contar 
con este tipo de infraestructura se vol-
vió urgente. Y aunque el escepticismo 
pueda generar normales dudas, en car-
peta ya existen 5 pasos bajo nivel para 
cruzar la línea férrea en San Pedro de La 
Paz, los que estarán construidos al 2030.  

Se trata de proyectos que cuentan 
con financiamiento, y que a través de dos 
fórmulas distintas se debieran materia-
lizar antes del fin de la presente década. 

 
Vía concesiones 

Así las cosas, tres de ellos serán 
construidos dentro de la iniciativa 

5 pasos ferroviarios 
bajo nivel tendrá San Pedro  
de La Paz al 2030 

anunciada a mediados del año pasa-
do por los ministros de Transportes y 
Obras Públicas que convertirá la ac-
tual Ruta 160 en una que tenga un co-
rredor exclusivo para la locomoción 
colectiva, tal como ocurre en avenida 
Paicaví en Concepción, o la propia 
avenida Pedro Aguirre Cerda en la 
comuna Sampedrina. 

Así lo ratificó el seremi del MOP, 
Hugo Cautivo, quien recordó que para 
adelantar plazos y poder materializar 
estas obras se usarán los anteproyec-
tos que se han venido trabajando hace 
años y que han sido realizados por los 
ministerios de Transportes, y Vivien-

da y Urbanismo. 
“Lo que va a hacer el Ministerio de 

Obras Públicas es tomar, recoger, todo 
lo que está predefinido y diseñado tan-
to por Sectra como por Serviu, afinar 
algunos detalles, que significa actua-
lizar alguno de estos proyectos, ya que 
datan desde la perspectiva de su ela-
boración de hace 4 o 5 años, para rea-
lizar la licitación de este proceso, a 
través de la Dirección General de Con-
cesiones”, explicó la autoridad. 

Hasta ahora se trataría de los cruces 
denominados Los Parques, en el acce-
so al sector Portal de San Pedro, en el 
kilómetro 14 de la Ruta 160.  

El segundo sería el denominado 
Carlos Pezoa Véliz, que se ubica en el 
acceso al sector Jardines de San Pedro, 
frente a una conocida tienda de venta 
de hamburguesas de una franquicia in-
ternacional. 

Y el tercero, correspondería al cru-
ce Michaihue, el acceso a la avenida del 
mismo nombre. 

Dicha licitación, que incluye ade-
más la construcción de los corredores 
de transporte público de la Ruta 150 
(Concepción-Penco) y Autopista (Con-
cepción-Talcahuano) se realizará a 
más tardar durante el primer semes-
tre de 2024.  

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Todas las iniciativas tienen financiamiento asegurado. Dos a 
través del convenio EFE- Gore, y los otros tres se construirán 
como parte del proyecto de corredor de transporte público de 
la Ruta 160, que licitará vía concesiones en los próximos meses.  

Vía EFE-Gore 
En tanto, los otros dos pasos desni-

velados corresponden a los que la Em-
presa de Ferrocarriles del Estado (EFE) 
y el Gobierno Regional (Gore) impul-
san mediante la firma de un convenio 
de programación.  

En este caso, hoy se busca la fórmu-
la para adelantar sus plazos de ejecu-
ción, que en otras palabras significa lo-
grar que sin saltarse la ley, ambas ini-
ciativas no ingresen al Sistema de 
Evaluación de Impacto Ambiental 
(SEIA). Y ahí, la alternativa es sumar al 
MOP, como lo planteó Nelson Hernán-
dez, gerente general de EFE Sur. 

“Justamente, dentro de la normati-
va vigente, esperamos identificar cuál 
es el agente (público) más ad-hoc  para 
realizar esa inversión. Hay todo un 
tema medioambiental que es nece-
sario cumplir, pero hay agentes que 
por normativa, a veces, no deben in-
gresar al Sistema de Evaluación Am-
biental y eso permite acercar los pla-
zos (de materialización de los proyec-
tos) y en eso estamos tratando de 
coordinar a estos agentes. Nos reuni-
mos con la ministra de Obras Públicas, 
con el seremi, para ir desarrollando 
esta idea”, cerró el representante de la 
estatal ferroviaria. 

Se espera que antes de finalizar el 
año, esa fórmula que sería sumar al 
MOP a la iniciativa, quede afinada y se 
pueda durante 2024 avanzar planificar  
lo que será el diseño, licitación y cons-
trucción de los dos pasos bajo nivel. Lo 
que podría significar que entre prepa-
rar y llamar a licitación más la fase de 
diseño y construcción requeriría de 3 
a 5 años.  

Ahora, ¿cuáles serían estos cruces? 
Tal como lo informó Diario Concep-
ción, el convenio de programación 
EFE-Gore mencionaba el desarrollo 
de los cruces de Diagonal Biobío, en 
la entrada a Candelaria y el de Lomas 
Coloradas, pero como el MOP,  a tra-
vés de concesiones contemplaría rea-
lizar dicho cruce (Los Parques) se 
abre la posibilidad de trasladar esa op-
ción al de avenida Cuatro Sur, es de-
cir, 2,5 kilómetros más hacia Coronel 
y crear un paso soterrado que permi-
ta ingresar al inicio de la avenida Cos-
tanera Mar, generando así una alter-
nativa a la Ruta 160 que hoy no exis-
te, por no contar con un paso que 
permita este flujo. 

Todas estas decisiones se ratificarán 
o modificarán en la mesa ejecutiva del 
Plan Más Movilidad, que encabeza el 
subsecretario de Transportes, Jorge 
Daza, y que tiene su siguiente reunión 
en a comienzos de noviembre, en nues-
tra zona.

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Aves, vegetación 
y recreación: las 
bondades del 
Canal Ifarle
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Es a la altura de Vegas de Perales donde 
el verde se hace más espeso, y aparece 
una variedad de aves que va desde 
canarios hasta patos que se 
desplazan por el canal. 

ÁRBOLES QUE DATAN 
DESDE el inicio de Vegas 

de Perales, hace más de 
25 años.

LA VEGETACIÓN junto 
a la orilla del Ifarle sirve 

para que distintas 
especies construyan 

nidos. 

SON CUATRO puentes los que se 
emplazan sobre el Ifarle, entre 

San Marcos y Perales.

PATOS y otras 
aves han 

encontrado 
aquí un hogar.

EL PASEO de mascotas 
es una cuestión diaria al 

borde del canal.

Ciudad
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Con la presencia de integran-
tes del Gobierno Regional, aca-
démicos de la Universidad Ca-
tólica de la Santísima Concep-
ción, Universidad del Bío-Bío y 
representantes de pymes, el 6 
de septiembre se desarrolló el 
seminario del Proyecto FIC-R, 
“Laboratorio de Evaluación de 
la Competitividad del Biobío”.  
El evento abordó las distintas 
problemáticas que enfrentan 
las pequeñas y medianas em-
presas en el escenario regional. 

Se trata de un proyecto finan-
ciado por el Gobierno Regional 
de la Región del Biobío, a través 
del Fondo de Innovación para la 
Competitividad y tiene por ob-
jetivo construir un laboratorio 
que permita generar informa-
ción para reducir las brechas en 
las Pymes y mejorar su compe-
titividad, como asimismo apo-
yar las capacidades del sector 
público para evaluar las políticas 
públicas que se implementan 
en la Región del Biobío. 

Según lo expuesto en el semi-
nario, las principales y brechas 
a reducir son la falta de informa-
ción para medir el desempeño 
económico desagregado y a ni-
vel de territorios, la escasa infor-
mación para cuantificar encade-
namientos económicos inter-
sectoriales, territoriales y de 
cadenas de valor, y también la 
inexistencia de capacidad para 
realizar una evaluación del im-
pacto o resultados  

Así lo destacó Andrés Ulloa, 
economista y miembro del equi-
po que ejecuta el proyecto. “La 
ciencia que se desarrolla en la 
universidad puede apoyar al 
mejoramiento de la competiti-
vidad de las Pymes  a través de 
distintos mecanismos, la infor-
mación  del impacto de lo que 
estamos haciendo, no solo fi-
nanciar programas, sino evaluar 
los resultados que estamos ha-
ciendo. Se trata de justamente 
generar un sistema y provocar 
cambios en las políticas”.  

Se estima que uno de los 
beneficios directos de este 
programa  es el mejoramien-
to de los empleos y la optimi-
zación de distintos aspectos, 
como aumentos de los salarios 
en las pequeñas y medianas 
empresas. 

Al respecto, el Seremi de Eco-
nomía Javier Sepúlveda,  desta-
có el compromiso del FIC que 
busca elevar los niveles de  com-
petitividad en todos los niveles 
del sistema emprendedor. 

PubliReportaje

La iniciativa llamada LabC tiene por objetivo reducir brechas en las Pymes y entregar capacidades al sector 
público para el diseño, ejecución y evaluación de políticas públicas.

PROYECTO FIC EJECUTADO 
POR LA UNIVERSIDAD 
CATÓLICA BUSCA AUMENTAR 
COMPETITIVIDAD DE LAS PYME

“Para nosotros como gobierno 
es sumamente importante con-
tar con este tipo de experien-
cias, pues tenemos una matriz 
productiva con una diversifica-
ción y configuración particular 
propia, distinta al resto del país 
y en ella tenemos desafíos y 
problemáticas también muy sin-

gulares. Contar con la academia 
comprometida para poder 
acortar las brechas es suma-
mente necesario”, destacó. 

Patricia de Bernardi, empre-
saria y representante del mun-
do emprendedor explicó que 
lo que se espera con el levan-
tamiento de información y los 

posteriores resultados; es más 
cercanía y que se pongan en los 
zapatos de los emprendedo-
res. “De pronto hay políticas 
que nos perjudican y no nos 
dejan ser competitivos, desde 
lo público. Si no hay alguien 
desde la academia que lo plan-
tee es difícil para nosotros 
como emprendedores , gol-
pear las puertas de la autoridad 
y para que genere un cambio 
en el engranaje”, James Argo, 
Consejero Regional y Presiden-
te de la comisión de Ciencia, 
Tecnología e Innovación desta-
có el proyecto señalando que 
“parte importante del desafío 
es de coordinación”. 

Este laboratorio nos permite 
conocer la capacidad instalada 
en Concepción y la región de 
la mano de quienes más saben 
de sus industrias, y así com-
partir experiencias y nivelar ca-
pacidades. Tenemos mucho ta-

lento regional y esto nos ayu-
dará a aprovecharlo en benefi-
cio de la región”. 

 
La iniciativa tiene asociados 
cuatro componentes 

1.- Construcción de una ma-
triz insumo producto regional 
que permite medir la contribu-
ción de cada sector económico 
y sus interrelaciones en temas 
de empleo, inversión y merca-
dos externos. Ello posibilitara 
cuantificar el impacto econó-
mico en forma desagregada y 
en el territorio de políticas de 
subsidios, impuestos, inversión 
pública, especialmente en 
Pymes. 

 
2.-Encuesta que entrega in-

formación detallada a nivel te-
rritorial de las capacidades (hu-
manas, tecnológicas, de ges-
tión y financieras) de las Pymes 
de manera de identificar las 
principales brechas por sector y 
territorio, analizarlas, construir 
un reporte de la competitivi-
dad y proponer políticas ade-
cuadas para reducir las brechas. 

 
3.-Diseño de un innovador 

programa piloto de cierre de 
brechas para Pymes a través de 
la metodología tipo A+S donde 
los estudiantes de último curso 
de las carreras de Ingeniería 
apoyan a Pymes y emprendedo-
res a reducir sus brechas acom-
pañados por tutores. 

 
4.-Capacitación a funciona-

rios de instituciones públicas 
en la evaluación de impacto con 
evidencia, de manera de que 
puedan emitir juicios valorativos 
fundados sobre las actividades 
y resultados de una política, una 
estrategia o proyecto.
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En un 243% aumentó el delito de 
robo en lugar no habitado en Lota, du-
rante el último año. Así lo demuestran 
cifras entregadas por la Tercera Comi-
saría lotina a Diario Concepción.   

Entre enero y septiembre de este 
año, el número de robos de este tipo 
es de 161; vale decir un 242,6% más en 
comparación a todo el 2022, cuando 
la cifra fue de 47. Además, en el caso 
puntual del mes en curso se han regis-
trado cerca de 30 robos en lugar no ha-
bitado. “Se refiere a los robos realiza-
dos en lugares abiertos o cerrados que 
no se encuentran destinados a la resi-
dencia de personas”, como detalla el 
Ministerio Público en su sitio web. 

El capitán Bruno Gallardo, de la 
Tercera Comisaría de Lota, explicó 
que estos hechos delictivos están afec-

En un 243% aumentó 
el robo en lugar no 
habitado en Lota 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Cifras de Carabineros muestran fuerte crecida en este delito. 
Comerciantes y concejales piden que la comuna ingrese al 
Plan Calles Sin Violencia. 

tando a la comuna tanto en la feria 
como en locales comerciales que es-
tán en sus inmediaciones. “Esto se re-
gistra durante la noche, ya que los in-
dividuos aprovechan la falta de se-
guridad que mantienen los 
locatarios”, aseguró. 

Al respecto, indicó que están “rea-
lizando servicios nocturnos extraor-
dinarios con personal tanto de uni-
forme como SIP (Sección de Inves-
tigación Policial de Carabineros)”. Y 
agregó que “detenidos ha habido y 
la mayoría son delincuentes que 
han cometido este delito de mane-
ra reiterada”. 

Sobre esto último, el detalle mues-
tra que cinco personas han sido dete-
nidas entre el 17 de julio y el 17 de sep-
tiembre. De ellos, cuatro muestran 
una alta cantidad de reincidencia: 16, 
10, 10 y 5 detenciones por el mismo de-
lito. Mientras que solo uno fue deteni-
do por primera vez por este delito. 

“La dotación de Lota en los últi-
mos cinco años ha ido en un decai-
miento porque el personal ha ido a 
perfeccionarse a la Escuela de Subo-
ficiales. Pero también es lo que pasa 
casi en todas las unidades”, cuenta 
Gallardo. 

Cabe destacar que también se ob-
serva un crecimiento en robo con 
fuerza (69%), robo violento de vehícu-
los (87%), robo con intimidación 
(31%), entre otros. 

 
Comercio afectado 

Quienes han alzado la voz son co-
merciantes de la comuna, quienes 
ven directamente afectado su traba-
jo producto del alza en los hechos 
delictivos. 

Marcos Lagos, presidente de la Cá-
mara de Comercio lotina, acusó que 
desde hace mucho las actividades 
económicas en el centro de Lota se 
han visto desprotegidas. 

“Se han implementado medidas 
paliativas, especialmente las policías, 
en el sentido que periódicamente vie-
nen equipos para intervenir y erradi-
car el comercio ilegal. Pero lo que es-
tamos solicitando es que permanez-
can de manera contínua en el sector 
céntrico”, indicó. 

La semana pasada se registró un 
asalto en una tienda de telefonía del 
centro, lo que aumentó la sensación 
de alerta entre los habitantes y traba-
jadores del sector. 

“Junto a los gremios, hemos gol-
peado puertas de las autoridades. A 
pesar de las reuniones que hemos 
sostenido con el alcalde y el comisa-
rio, la respuesta no es suficiente”, aña-
dió Lagos. 

Patricio Marchant, alcalde de la co-
muna, respondió que la Municipali-
dad busca cumplir con todas las ac-
ciones que sus facultades les permi-
ten, ante problemas de seguridad que 
reconocen. “El tema de la seguridad 
es más complejo y tiene que ver fun-
damentalmente con las policías: Ca-
rabineros, Policía de Investigaciones, 
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“serían recursos extras qué ingresa-
rían a la comuna. Aumentarían vehí-
culos. Las rondas se intensifican y al 
menos podemos aumentar la sensa-
ción de seguridad. Con la cantidad de 
Carabineros que tenemos no pode-
mos controlar todo lo que pasa”. 

Héctor Cartes, por otro lado, estimó 
que “sería ideal” pero “no sé si nece-
sariamente esa es la solución. Voy a un 
tema más de fondo. El municipio debe 
cumplir un rol fundamental y generar 
acciones”. 

El presidente de la Cámara de Co-
mercio complementó que “en Coronel 
el Gobierno implementó el plan Ca-
lles Sin Violencia, pero la delincuen-
cia emigra y se ha trasladado a Lota, 
y la dotación de Carabineros no alcan-
za para los patrullajes que nos gusta-
ría y la Municipalidad tampoco tiene 
los recursos”. 

En eso mismo enfatizó el capitán 
Gallardo: “Al implementarse este plan 
está la posibilidad de aumentar las 
rondas con recursos extraordinarios 
nuestros, pero también hay que tener 
en consideración que se está aplican-
do en otras comunas, como Coronel. 
Si bien se aprecian más recursos, son 
los propios de la misma repartición. 
Habría que despotenciar un poco lo 
que se está usando en Coronel para 
utilizarlo en Lota”.   

Tras las consultas de Diario Con-
cepción, desde el Gobierno dijeron 
que están en constante monitoreo 
sobre el avance del Plan. “Sabemos 
que hay varias comunas que han ex-
presado su intención para ser parte, 
lo que ciertamente está siendo anali-
zado”, puntualizaron desde la Delega-
ción Presidencial.

Fiscalía. La Municipalidad lo que hace 
es ayudar en el tema de la preven-
ción, en eso debe haber claridad. Eso 
es lo que hacemos y nos hemos adju-
dicado más de $200 millones en pro-
yectos, tenemos tres nuevas camione-
tas de Seguridad Ciudadana para pre-
vención y rondas”, apuntó. 

Además, contó que poseen una 
sala de monitoreo de más de $40 mi-
llones para revisar cámaras de segu-
ridad y que han trabajado en mejo-
rar luminarias. 

“Esa es nuestra función, no tene-
mos ninguna otra propuesta. Hemos 
enviado oficios a la Subsecretaría de 
Prevención del Delito y es importan-
te que todo el mundo actúe y aún no 
tenemos respuesta”, cerró Marchant. 

Desde el Concejo Municipal seña-
laron que la problemática se arrastra 
desde hace tiempo y las medidas no 
han sido efectivas. 

“Hace dos años nos reunimos con 
el subsecretario del Interior, Manuel 
Monsalve. Había muy pocos vehícu-
los disponibles y llegaron nuevos, ade-
más de recursos de emergencia para 
cámaras de televigilancia. Nos reuni-
mos con comerciantes de la feria y se 
prometió invertir en seguridad. Tam-
bién hay un problema de Gobierno y 
leyes que no podemos solucionar no-
sotros”, sostuvo el concejal, Gabriel 
Fuica. 

Su par, Héctor Cartes, afirmó que “el 
municipio ha buscado vías pero ha 
sido esquivo en su planteamiento. El 
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alcalde no informa de las medidas 
que se están tomando. Por ejemplo, 
llegaron tres camionetas pero sólo 
una se está utilizando. Falta que Ca-
rabineros cumpla más su rol. Son va-
rias condiciones las que se están dan-
do para que proliferen complicacio-
nes a los comerciantes”.  

Plan Calles Sin Violencia 
Varios actores comunales solicitan 

que Lota sea incluida en el programa 
de seguridad del Gobierno “Calles sin 
Violencia”, tomando como antece-
dente que Coronel, la comuna más 
cercana, sí pertenece. 

Gabriel Fuica recalcó que con esto 
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6% fue crecimiento del 
PIB regional.

SOLO CINCO REGIONES EXPERIMENTARON AUMENTO 

Respecto al último informe del 
Producto Interno Bruto (PIB) re-
gional publicado por el Banco Cen-
tral de Chile (BC), el Biobío es la re-
gión que más creció en el segundo 
trimestre de 2023.  

En un periodo marcado por dis-
tintas dificultades económicas y un 
proceso de recuperación, la Región 
registra un crecimiento del 6% en 
comparación con el mismo periodo 
del año anterior. De la misma forma, 
presentó un aumento de un 2,9% del 
PIB en comparación con el trimes-
tre anterior.  

El reporte del ente rector revela 
que, de las 16 regiones de Chile, solo 
cinco experimentaron un creci-
miento positivo en su PIB regional 
durante el segundo trimestre. Entre 
ellas, el Biobío se posicionó como la 
que más aumentó.  

De acuerdo con el BC, “el creci-
miento de un 6% en la Región del Bio-
bío se explicó tanto por la industria 
manufacturera como por el resto de 
bienes, mientras que la caída de 6,1% 
del consumo de los hogares se expli-
có por todos sus componentes”.  

“No es necesariamente una sor-
presa este dato, porque nosotros, 
con los datos que hemos analizado, 
sabemos que el ciclo económico –

PIB del Biobío es el 
que más creció a nivel 
nacional

refiriéndome al movimiento del PIB 
y la actividad económica año a año- 
tienen un comportamiento bastan-
te particular. Lo que hemos obser-
vado es que el año pasado la Región 
crecía más lento año a año que el 
resto del país”, señaló el director 
del Informe Económico Regional 
(IER), Iván Araya, de la Facultad de 
Ciencias Económicas y Adminis-
trativas (Facea) de la Universidad de 
Concepción (UdeC).  

En la misma línea, Araya com-
plementó, en base a lo que han es-
tudiado en el informe, que  “cuando 
se comienza a recuperar la econo-
mía primero parte en la Región del 
Biobío  y después viene el resto del 
país. Hay que fijarse que el resto del 
país, si vemos el inicio de año, los 
primeros dos trimestres son de cre-
cimiento negativo y se ha ido pro-
fundizando en el segundo trimestre 
para los datos de Chile. No obstan-

te, para los datos de la Región he-
mos visto que el primer y segundo 
trimestre no solamente el Biobío 
muestra signos de recuperación con 
el crecimiento del PIB trimestral 
positivo, sino que también son da-
tos bien auspiciosos desde ese pun-
to de vista”. 

Asimismo, el director del IER se-
ñaló que los datos entregados por el 
Banco Central sobre el Biobío con-
firman que “la dinámica de corto 
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Producto Interno Bruto regional llegó a un 6% en el último 
año, de acuerdo al reciente informe del Banco Central. En el 
segundo trimestre 2023 alcanzó un 2,9%.

plazo cíclica que tiene la Región es 
especial y distinta al resto del país 
y, por lo tanto, coincide con lo que 
hemos venido diciendo como IER 
hace muchos años, de que, efectiva-
mente, la dinámica de crecimiento 
de corto plazo de la Región es que 
salga primero que el resto del país”. 

Otro de los puntos clave del infor-
me del BC son las proyecciones en 
torno al crecimiento regional para 
los próximos meses. “Vamos a tener 
un crecimiento prácticamente nulo 
o negativo para el resto del país, 
pero la economía regional proba-
blemente va a andar cerrando, para 
el año completo, cercana al 2%”, 
aseguró Araya, agregando que “este 
es un ajuste de corto plazo que es-
tamos viviendo, lo cual es bienveni-
do, pero también debemos empezar 
a preguntarnos hacia dónde vamos 
a converger en un horizonte más 
largo de tiempo. Hay que preguntar-
se si vamos a lograr mantener este 
2,9% y cerrar el año en esa cifra”. 

Desde la seremi de Economía 
destacaron que el sector comercio 
registró “un leve receso”. Por ello 
esperan que esta situación cambie 
a medida que la inflación siga bajo 
control.

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl
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TAMBIÉN ES ANALIZADA POR CORBIOBÍO

Gremios de la Región del Biobío 
prevén que el proyecto de ley de 
“permisología”, que impulsa el Go-
bierno, traerá mayor crecimiento e 
inversión para la zona. 

La idea del Ejecutivo trata de la 
modificación de los permisos secto-
riales para agilizar los procesos de 
regulación. Algo, que sostienen des-
de La Moneda, es vital para la inver-
sión a nivel nacional.  

“Es un proyecto de ley que efec-
tivamente se está trabajando des-
de el Ministerio de Economía en 
coordinación con otras unidades y 
servicios de la administración pú-
blica y los más relevante son dos as-
pectos que hoy día están generan-
do una crisis de inversión en la Re-
gión del Biobío”, adelantó Javier 
Sepúlveda, seremi de Economía, 
Fomento y Turismo. 

Sepúlveda explicó que “lo prime-
ro, son los largos tiempos en proce-
sos de tramitación, no solo de la 
evaluación ambiental que deben 
hacerse en aquellos proyectos que 
la ley mandata, sino que también en 
otros permisos sectoriales como, 
por ejemplo, en las municipalidades 
y sus direcciones de obras con los 
permisos de edificación y los que 
otorga también el Consejo de Mo-
numentos Nacionales. Entonces un 
aspecto importante del proyecto 
de ley es acortar estos plazos de 
evaluación y la entrega de permisos 
permisos sectoriales”. 

 
Gremios regionales 

Álvaro Ananías, presidente de 
CPC Biobío, manifestó que “espera-
mos que el proyecto presentado por 
el Gobierno para reducir el proceso 
de tramitología para nuevas inver-
siones, avance lo más rápido posi-
ble dado que hoy los plazos son tan 
extensos que desincentivan nuevas 
inversiones”. 

Del mismo modo, Ananías recal-
có que “las inversiones son el pun-
to inicial para volver a crecer como 
país y generar mayor bienestar y 
oportunidades a las personas. Chi-
le requiere de un proceso de permi-
sos para nuevas inversiones que sea 
acotado, que entregue certezas, con 
plazos definidos y con una fuerte 
orientación a lograr que más em-

 FOTO: CEDIDA RESUMEN

La iniciativa impulsada por La 
Moneda es conocida como 

“Permisología”. “Chile requiere de 
un proceso de permisos para 

nuevas inversiones que sea 
acotado”, dijeron desde la CPC. 

Ventanilla única 
Otro aspecto importante, según 

la mirada del seremi de Economía 
“tiene que ver con la generación de 
una plataforma virtual que se llama 
ventanilla única, que existe como 
piloto hace algún tiempo pero que 
todavía falta seguir profundizán-
dola para concentrar en esa venta-
nilla única la mayoría de los permi-
sos que un titular debiera solicitar 
cuando se enfrenta a una iniciativa 
de inversión”. 

“Por lo tanto, estas dos medidas, 
acortar tiempos de tramitación y, 
por otra parte, generar una venta-
nilla única, van a traer mayor inver-
sión dando tiempos más concre-
tos y expectativas mucho más cla-
ras y certezas respecto de los 
tiempos que requieran las inver-
siones, lo que por supuesto, reque-
rirá fortalecer algunos servicios es-
pecíficos como el propio Consejo 
de Monumentos Nacionales y el 
servicio de evaluación ambiental”, 
sumó el seremi.  

Francisco Gatica, economista del 
Observatorio Corbiobío indicó que 
“claramente es una muy buena no-
ticia para la inversión pública regio-
nal la posibilidad de agilizar trámi-
tes, los que actualmente parecen 
ser lentos y grises. Una iniciativa de 
esta naturaleza se enmarca en la 
muy necesaria modernización del 
Estado, lo que implica la necesidad 
de un nuevo diseño de procesos y la 
incorporación de mayores apoyos 
tecnológicos, orientados a mejorar 
la gestión de la información y del co-
nocimiento al interior del sector 
público, en su relación con el sector 
privado nacional e internacional”. 

Gatica explicó además que 
“como todo proceso, existen algu-
nos factores críticos a tener en 
cuenta. El primero, es que no pue-
de bajar la calidad regulatoria, se 
puede acelerar, pero el objetivo úl-
timo de resguardar el bienestar de 
corto y largo plazo de la población 
no puede variar ni un ápice, se pue-
de ser más rápido, pero no más laxo 
en la aplicación de las normas”.  

El segundo, dijo el economista 
del Observatorio Corbiobío, “es que 
la implementación de procesos 
más ágiles implican trabajar con 
la intersectorialidad y al mismo 
tiempo con los diferentes niveles 
del Estado en el territorio, lo ante-
rior implica coordinar gobiernos 
nacionales, regionales y locales; si 
no se da una sana coordinación, 
los riesgos de errores pueden ser 
muy elevados”. 

Francisco Gatica dijo además 
que “nuestra región ha ido perdien-
do vitalidad en la captura y genera-
ción de nuevos proyectos de inver-
sión acordes al desarrollo armóni-
co” y que “ esta noticia va en la 
dirección correcta para aumentar 
nuestro crecimiento económico”.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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presas se instalen en la región del 
Biobío y a nivel nacional”. 

En tanto, Alfredo Meneses, ge-
rente general de la Asociación de 
Exportadores de Manufacturas de 
Biobío (Asexma) Biobío y presiden-
te de la Mesa Comex, señaló que 
“sin lugar a dudas en el ámbito de las 
inversiones y circunscribiéndose 
en la Región, con situaciones tan 
graves como las que se están en-
frentando desde  el punto de vista 
de la matriz productiva, con em-
presas señeras que están hoy día al 
borde del cierre, con los efectos que 

ello significa y con otras que han ce-
rrado como Lozapenco, evidente-
mente, que la Región requiere  ur-
gentemente inversiones, y por aña-
didura, este proyecto de ley es hoy 
día urgente”. 

Meneses agregó que “no habla-
mos de ser laxos frente a las normas, 
hablamos de un sentido común res-
pecto de que los procedimientos 
deben estar acordes a la situación 
que hoy día estamos viviendo, don-
de es un proyecto que debe ser con-
sensuado, conversado y socializado 
con los entes productivos”. 

Piloto de Ventanilla 
Única  
La idea es concentrar en una Ventanilla 
Única la mayoría de los permisos que 
un titular debiera solicitar cuando se 
enfrenta a una iniciativa de inversión.

Sector productivo prevé que proyecto 
para acortar plazos de evaluación traerá 
más crecimiento para el Biobío
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Durante el segundo Diálogo de 
Alto Nivel de la Plataforma Regional 
de Cambio Climático de los Minis-
terios de Hacienda, Economía y Fi-
nanzas de América Latina y el Ca-
ribe, que tuvo lugar en Chile, los re-
presentantes de política económica 
y fiscal emitieron por primera vez 
una declaración conjunta para ali-
near sus estrategias fiscales con el 
fin de promover la transición hacia 
economías bajas en carbono y resi-
lientes al clima. 

La declaración reconoce el rol es-
tratégico que los ministerios de fi-
nanzas pueden jugar para impulsar 
una transición sostenible y justa a 
economías con cero emisiones ne-
tas de carbono y ratifica su compro-
miso en promover políticas fiscales 
verdes en la región para apoyar la 
movilización de capital privado ha-
cia inversiones en tecnologías ver-
des y la mitigación de riesgos aso-
ciados a la transición a economías 
descarbonizadas. 

“Nuestras decisiones tienen pro-
fundas repercusiones en la asigna-
ción de recursos financieros, la for-
mulación de políticas económicas, 
la canalización de la cooperación 
internacional para las economías 
emergentes y los países en desarro-
llo y la construcción de una visión 
de desarrollo sostenible”, dice la de-
claración.  

Además, el documento señala: 
“Reconociendo nuestras diversas 
responsabilidades y las circunstan-
cias únicas de nuestras naciones, 
nos unimos bajo el principio de res-
ponsabilidad común pero diferen-
ciada, reforzando nuestro compro-
miso de crear un escenario propicio 
para la movilización de capitales 
hacia objetivos sostenibles y así 
contribuir a un futuro resiliente”.  

Los países miembros de la plata-
forma se comprometieron a contri-
buir con el desarrollo de mecanis-
mos financieros innovadores, me-
jorar los flujos de inversión y crear 
vías para una asignación eficaz de 
recursos que apoyen estas metas. 

Ministros de Hacienda, Economía 
y Finanzas ratifican compromiso 
con la acción climática
Se trata de los secretarios de Estado de América Latina, quienes se reunieron 
durante dos jornadas en Chile. 

 FOTO: HACIENDA

tados por los diversos países de la 
región.  

El segundo Diálogo de Alto Nivel 
se llevó a cabo en Santiago de Chi-
le el 25 y 26 de septiembre y contó 
también con la participaron direc-
tivos y gerentes del Banco Inter-
americano de Desarrollo (BID), así 

Dictaron Taller de Educación Financiera para estudiantes
alumnos están ad portas de cursar 
educación superior, emprender  o 
salir al mundo laboral, entonces 
es de suma importancia entregar 
este tipo de herramientas a los jó-
venes”. 

Durante el desarrollo de esta ini-
ciativa se trataron temas como; pre-
supuesto, un plan de metas y obje-
tivos, además de planificación y 
ahorro”.  

La actividad se realizó en depen-
dencias del Liceo Nueva Zelandia y  
contó con la participación de los 
alumnos, personal de Fomento Pro-
ductivo y comunidad educativa. 

Gracias a un trabajo en conjun-
to entre la Oficina de Fomento Pro-
ductivo de la Municipalidad y la 
Facultad de Ciencias Empresariales 
de la Universidad del Bío-Bío, se 
realizó taller de Educación Finan-
ciera destinada a los estudiantes 
de Cuarto Año Medio del Liceo 
Nueva Zelandia.   

Según recalcó la docente Danie-
la Ramírez, “este es un taller de edu-
cación financiera básica que es fun-
damental para las personas, la idea 
de la universidad es prestar un apo-
yo a la comunidad, especialmente 
a los jóvenes”. 
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como representantes de la Comi-
sión Económica para América Lati-
na (CEPAL) y de la Coalición de Mi-
nistros de Finanzas para la Acción 
Climática.

La instancia fue para 
alumnos del Liceo Nueva Zelanda de 
Santa Juana.
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Durante la misma reunión, el Mi-
nisterio de Hacienda de Chile asu-
mió la presidencia pro tempore de 
la plataforma. En este evento tam-
bién se presentó y aprobó el plan de 
trabajo para el periodo 2023-2024, 
el cual fue elaborado a partir de 
los principales intereses manifes-

La capacitación se extendió por 
45 minutos y fue muy bien valora-
da por los alumnos. Respecto al 
tema la profesional de Fomento 
Productivo, Valentina Proboste, 
manifestó que “esta idea nace con 
la iniciativa de entregar conoci-
miento a los estudiantes  respecto 
a la educación financiera, los 
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Una de las grandes novedades del 
CHOF 2023 será la interpretación 
de la ópera “El Corvo”, estrenada 
en 1939 y que significó toda una 
innovación para la época.

La última semana de octubre 
y primera de noviembre, se 
sabrá si Concepción tendrá o 
no el sello de Ciudad Creativa 
de la Música Unesco.

En el transcurso de la 
jornada de ayer, se 
cerró la convocatoria 
para el concurso de 
canto lírico.

Distintos puntos alrededor de la 
Plaza Independencia de Concep-
ción incluirá un recorrido patrimo-
nial para visitar y conocer los secre-
tos de las galerías penquistas, en 
instancia pactada para este próxi-
mo sábado 30 de septiembre a las 
10.00  y 12.00 horas.  

Actividad que se enmarca en la 
edición 2023 del concurso Biobío 
en 100 Palabras, organizado por 
Fundación Plagio junto a Cmpc y la 

Biobío en 100 Palabras hará recorrido  
por galerías históricas de Concepción

lugares que han sido fundamenta-
les en la historia de Concepción 
desde la década de 1940.  

Como parte de esta enriquecedo-
ra experiencia, los participantes re-
cibirán material digital de archivo 
y comentarios que los involucra-
rán activamente en este periplo. 

Para más detalles e inscripcio-
nes de esta didáctica actividad, vi-
sitar el sitio web del concurso 
www.biobioen100palabras.cl.

FOTO: BIOBÍO EN 100 PALABRAS.

UdeC. 
El recorrido, que será guiado por 

el arquitecto y Premio Municipal de 
Ciencias Sociales, Luis Darmen-
drail,  tiene como objetivo descu-
brir los secretos de la historia co-
mercial y local que han dado forma 
a la ciudad a lo largo de las décadas. 
Lugares emblemáticos como Ra-
mos, la Adauy, la Villa, la Martínez, 
la Rialto y el Centro Español serán 
el foco de atención de la actividad, 

A REALIZARSE ENTRE OCTUBRE Y DICIEMBRE

El foyer del Teatro UdeC fue ayer el 
escenario elegido para el lanzamien-
to de la tercera versión del Chile Ope-
ra Festival  (CHOF), la cual se desarro-
llará entre octubre y diciembre próxi-
mo, organizada por la Corporación 
Cultural de la Universidad de Con-
cepción (Corcudec). 

El evento lírico busca promover los 
nuevos talentos líricos -locales como 
nacionales-, además de ser una plata-
forma de difusión de esta rama musi-
cal, acercándola al público en general. 
“Queremos invitar a la mayor cantidad 
posible de personas para que partici-
pen de esta versión, la que contempla 
una serie de interesantes actividades. 
Una de ella y entre lo más destacado, 
será una gala con entrada liberada y 
abierta a la comunidad”, señaló Clau-
dia Muñoz, presidenta del directorio 
de Corcudec. 

Precisamente, sobre la programa-
ción del festival en sí, Eduardo Díaz, 
director del Coro UdeC y encargado 
del área artística de Corcudec, deta-
lló que “del 10 al 14 de octubre se rea-
lizará el concurso Jóvenes Talentos Lí-
ricos, el cual transitará en tres etapas: 
las dos primeras de los seleccionados 
con piano y una tercera junto a la 
Sinfónica UdeC. Será la oportunidad 
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Serán diversas las actividades que contempla este gran vento lírico organizado por Corcudec, en que 
destacan las funciones de la ópera “Tosca” y “El Corvo”, del compositor nacional Remigio Acevedo.

nes, puntualmente, el 6, 7 y 9 de di-
ciembre. Una puesta en escena que 
será más tradicional que lo pensado 
para ‘Tosca’, en la cual jugará un papel 
protagónico la utilización de recursos 
técnicos como la iluminación”. 

Un hito importante de destacar, y 
con el cual se completaría la progra-
mación de CHOF, será la gala lírica, la 
cual será organizada por la municipa-
lidad de Concepción, a través de su di-
rección de cultura, y en que la Orques-
ta Ciudadana de Concepción tendrá 
un papel central.  

“Estamos felices de apoyar por ter-
cer año consecutivo esta iniciativa de 
Corcudec. Para nosotros es funda-
mental seguir fortaleciendo que Con-
cepción es una ciudad musical y tam-
bién de festivales. En este sentido, rea-
lizaremos la Gala Lírica Chilena 
interpretada por nuestra orquesta ciu-
dadana, la cual será el 2 de diciembre 
en el estadio Ester Roa Rebolledo. Una 
actividad familiar gratuita y espera-
mos que sea la primera como Ciudad 
Creativa de la Música de Unesco, ya 
que a esas alturas tendremos la res-
puesta a esa propuesta”, afirmó Mau-
ricio Castro, director de cultura del 
municipio penquista.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Todo listo para lo que será la tercera 
versión del Chile Opera Festival 

de mostrar la versatilidad de los intér-
pretes, ya que desde la versión del 
año pasado, está incluido interpretar 
alguna aria o extracto de alguna obra 
lírica de compositores chilenos. Lo se-
gundo será la interpretación de la 
ópera ‘Tosca’, obra muy querida por 
nuestra orquesta y coro, con la cual 
pagamos una especie de deuda. Las 

funciones serán el 16, 17 y 18 de no-
viembre en el Teatro UdeC, con una 
interpretación que será una combi-
nación entre un elenco local, nacio-
nal e internacional”. 

Palabras a las que completó que 
“cerraremos con la obra ‘El Corvo’, de 
Remigio Acevedo, estrenada en 1939, 
la cual igualmente tendrá tres funcio-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EN LA ACTIVIDAD DE LANZAMIENTO 
participaron los principales involucrados en 

la organización del evento, como es 
Corcudec y la municipalidad de Concepción.

LA ACTIVIDAD INCLUYE EL PASO por distintas galerías locales que han 
sido claves en el desarrollo de la ciudad desde 1940.
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La invitación es a disfrutar 
del lanzamiento de “Estallar 
en mil pedazos” y “Ser 
músico en Chile, una 
experiencia penquista”, más 
un pequeño show de Emana.

Presentación de 
libro y show 

4
Capítulos fueron los que se 
realizaron este 2023: Dulce y 
Agraz, La Julia Smith, Fabiola 
González y Niño Cohete.

DISPONIBLE A TRAVÉS DE CONCEPCIONCULTURAL.TV

Desde hace unos días se encuen-
tra disponible, a través de concep-
cioncultural.tv y en el canal de You-
Tube @concepcioncultural, el nue-
vo y último capítulo del ciclo “Letra 
y Música”, el cual está protagoniza-
do por Pablo Álvarez y Cristian 
Dippel, integrantes de la reconoci-
da banda penquista Niño Cohete, 
quienes tras estar separados du-
rante seis años anunciaron en abril 
pasado el regreso a los escenarios, 
con dos conciertos en el Teatro Bio-
bío -uno de ellos agotados- y una fe-
cha para el Teatro La Cúpula en 
Santiago. 

Grabado en la Corporación Sin-
fónica de Concepción, esta es una 
iniciativa del Plan Regional de la 
Lectura de la Seremi de las Culturas, 
las Artes y el Patrimonio del Biobío 
en alianza con la municipalidad de 
Concepción -en apoyo a la postula-
ción de Concepción como Ciudad 
Creativa de la Música ante la 
Unesco- y cuya idea es ahondar en 
el nexo entre la creación musical y 
la literatura. 

“El objetivo del ciclo, convocado 
por el Plan de la Lectura de la región 
del Biobío, es resaltar el vínculo en-
tre la literatura y la música, y profun-
dizar en el proceso de composición 
de los artistas. Es algo muy relevan-
te, especialmente para las nuevas 
generaciones, que están en pleno 
proceso de exploración de sus capa-
cidades creativas. Música y lectoes-
critura es el vínculo perfecto para 
fomentar el hábito lector”, dijo 
Orly Pradena, seremi de las Cul-
turas de Biobío. 

Sobre el aporte del ciclo, y en 
línea con su aporte a la postula-
ción ante Unesco, Mauricio Cas-
tro, director del Departamento 
de Cultura de la municipalidad de 
Concepción, dijo que “para todo el 
proceso de postulación a la Red de 
Ciudades Creativas de la Música 
Unesco se está trabajando con 
una Mesa de Gobernanza, inte-
grada por distintas instituciones, 
tanto públicas como privadas, ade-

FOTO: DIRECCIÓN DE CULTURA MUNICIPALIDAD DE CONCEPCIÓN.

Precisamente, sobre este espacio 
y lo que aborda en sí, Álvarez desta-
ca que “creo que la lectura y las pa-
labras, cualquiera sea su formato, 
son un recurso clave al momento de 
hacer canciones, a veces son pala-
bras súper específicas que generan 
todo un imaginario. Es más, he com-
puesto varios de mis temas con tan 
sólo ver una palabra que me pare-
ce interesante, leyéndola en algún 
lado y gatillando la escritura que 
luego se convierte en música”. 

Así el espacio contó con Fabiola 
González “La Chinganera”, Daniela 
González y su proyecto Dulce y 
Agraz, y Pablo Romero y Marcelo 
Díaz, de la banda penquista La Ju-
lia Smith. Estas dos últimas pro-

puestas ofician de 
e m b a j a d o r e s  

m u s i c a l e s  
frente a la 
postulación 
de Concep-
ción como 

Ciudad de la 
Música ante 

Unesco y cuyo 
resultado se dará 

a conocer en el mes 
de octubre.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Ciclo “Letra y 
Música” cerró con 
capítulo dedicado a la 
banda Niño Cohete

Este próximo 30 de septiembre, a 
las 17.00 horas, en la Disquería Chi-
lena en Santiago (Avenida Providen-
cia 1478) tendrá lugar el lanzamien-
to de dos libros y un concierto en for-
mato íntimo, donde la presencia 
penquista jugará un rol protagónico. 

Se trata del evento “Letracks”, el 
cual contempla la presentación de 
los textos “Estallar en mil pedazos 
y ser feliz”, de Rodrigo Cabrillana; 
y “Ser Músico en Chile, una expe-
riencia penquista”, de Lucho He-
rrera, vocalista de la banda pen-

Emana será parte de “Letracks” en Santiago
los lanzamientos, desplegará un pe-
queño set list en línea con la promo-
ción de su sencillo “No mires hacia 
atrás”, liberado hace unos días. 

En la presentación se destaca la 
participación como panelistas de 
Emiliano Aguayo (escritor y perio-
dista de libros como “Maldito suda-
ca”), Rainero Guerrero (director de 
Radio Futuro) y Jocelyn Jara (pe-
riodista y especialista en música 
en revista Zancada). 

Actividad musical que es con en-
trada liberada.

FOTO: CEDIDA EMANA.

LA BANDA 
penquista liberó 
hace poco “No 
mires hacia 
atrás”.

quista Emana. 
Precisamente, la banda, luego de 
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PABLO ÁLVAREZ  y  
Cristian Dippel  

protagonizan el último 
programa de 

este  2023.

más de universidades y los agentes 
de la industria musical local. Es en 
esta línea que se han levanta-
do distintas iniciativas desa-
rrolladas en alianzas entre 
las instituciones de dicha 
mesa, y es bajo ese 
contexto que 
se realiza el 
ciclo ‘Letra 
y Música’ 
versión 
2023”. 

El espacio de PNL Biobío, en alianza con la Dirección de 
Cultura de la municipalidad de Concepción y la Corporación 
Sinfónica, tuvo como protagonistas a Pablo Álvarez y Cristian 
Dippel, quienes conversaron sobre sus motivaciones creativas 
y literarias junto a la escritora Carla Cimarrona. 
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En 2022 chocaron en 
octavos de final, con 
triunfo global 6-1 para 
Magallanes.  

UdeC llega a este duelo 
tras igualar 1-1 con 
Temuco. Magallanes 
cayó 0-1 ante la UC.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.FOTO: DEPORTES MAGALLANES

DUELO SE JUEGA A LAS 20:30 HORAS

Sin nada que perder. Expectativa 
alta en Universidad de Concepción 
de cara al choque de esta noche en 
el Ester Roa. El Campanil se sacará 
la mochila y presión del torneo de 
Ascenso, recibiendo a Magallanes 
por la semifinal de ida de la Copa 
Chile.  

Si bien aún no están salvados   
matemáticamente del descenso, el 
equipo de “Cheíto” respira con más 
alivio en Primera B, ya que le sacó 6 
puntos de diferencia al último de la 
tabla a falta de 9 unidades por jugar. 
Su rival de esta jornada no tiene la 
misma tranquilidad, ya que está en 
zona de descenso en Primera. Por 
ello, Mario Salas dejó a lo mejor de 
su plantel en la capital. 

 
Motivado 

Uno de los puntos altos de U. de 
Concepción en la temporada y que 
incluso ha inflado la red en varias 
oportunidades, es Felipe Orellana. 
El volante del Campanil comentó en 
la previa de este partido que “noto 
al equipo muy unido y feliz. Estas 
son instancias que no se juegan 
siempre. Sabemos que es una copa 
importante para el club y estamos 
dispuestos a dejar todo”. 

En la misma línea, el autor de 3 

Sin la 
presión de  
la “B” y por 
acercarse  
a la gloria 
Universidad de Concepción recibe a 
Magallanes por la semifinal de ida de la 
Copa Chile. “Es bonito estar entre los 
cuatro primeros, pero queremos más”, 
recalcó el volante Felipe Orellana. 

FOTO: ARCHIVO / ISIDORO VALENZUELA M.

goles en la actual campaña, agregó 
que “es bonito estar entre los cuatro 
primeros de Chile. No todos llegan. 
Es difícil el camino y ahora tenemos 
que dar todo porque no queremos 
quedarnos aquí, queremos más. La 
idea es luchar por la copa. En estas 
fases debes ir con mentalidad gana-
dora, pero paso a paso. Magallanes 
es fuerte, juega bien al fútbol, pero 
tenemos que tratar de jugar de igual 
a igual. Con nuestro fútbol podemos 
hacer grandes cosas”. 

 
Así llegaron 

Para alcanzar esta semifinal, 
UdeC y Magallanes levantaron los 
galvanos Zona Sur y Zona Centro 
Sur, respectivamente. En el caso del 
Campanil, dejaron en el camino a 
Iberia, Fernández Vial, Rangers y 
Temuco. Los albicelestes sacaron 
de carrera a Ferroviario Comercial, 
Santa Cruz, Unión Española y 
O’Higgins.    

“La motivación es llegar a la final. 
Todos los clubes y jugadores sueñan 
con estar ahí. Queremos llegar lo 
más alto posible. Somos cerca de 
70% canteranos y es un honor”, ce-
rró Orellana, antes del duelo que se 
jugará a las 20:30 horas.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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UdeC Magallanes

Estadio: Ester Roa Hora: 20:30 Árbitro: Fernando Véjar

DT: Miguel 
Ramírez

Orellana

El historial:

DT: Mario Salas

Se han enfrentado en 14 ocasiones, con 5 triunfos para Universidad 
de Concepción, 8 victorias para Magallanes y 1 empate. El año 

pasado jugaron por Copa Chile: 6-1 global para los albicelestes.

Ojo con:
Magallanes es el actual campeón de Copa Chile. Los albicelestes 
ganaron este título la temporada pasada en un inolvidable año 

para ellos, imponiéndose a Unión Española en la final.

D. González

Riquelme

Ibáñez

Lauler

Molina

O. González

Saldías

Astudillo

Donoso

Sanhueza

Contreras

Barría

Acevedo

Vásquez

Berardo

Núñez

Jones

Souper

Canales

Quiroz

Tapia
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El Rally Chile Biobío tendrá 
etapas en bosques junto 
con algunas secciones más 
abiertas al Océano Pacífico.

La naturaleza 
como protagonista

PAULA GÓMEZ IRÁ A LOS JUEGOS PANAMERICANOS

Corría fines de diciembre del año 
pasado, y todo era incertidumbre 
para Paula Gómez, una de las gran-
des exponentes del canotaje regional. 
Pese a cumplir con los requerimien-
tos y ser parte de todas las concen-
traciones nacionales, se le notificó 
que injustamente perdía la beca Pro-
ddar, el sueldo de los deportistas chi-
lenos de elite. 

 La justificación era que no había 
disputado los Juegos Suramericanos 
de Paraguay, evento al que ella clasi-
ficó, al que viajó, pero del que extra-
ñamente se le bajó a última hora, es-
tando allá. 

Sin ese sustento básico para man-
tenerse en el alto rendimiento, la sam-
pedrina tenía dos opciones: dejar el 
deporte al que dedicó su vida en los úl-
timos años, con grandes resultados 
como la semifinal mundial en el mis-
mo 2022, o redoblar los sacrificios y sa-
lir a trabajar. Como siempre, optó por 
el desafío, fue contratada por una tien-
da deportiva durante el verano, pagó 
su matrícula y retomó sus estudios, 
otra parte de su vida que había relega-
do por el deporte. 

Pero a comienzos de este 2023  lle-
garon las buenas noticias ya que, tras 

Y el tiempo 
mostró  
que Paula  
es de  
elite

La federación 
chilena de canotaje 

confirmó a la 
sampedrina en  el 

evento, donde hará 
dupla con María 

José Mailliard. 
Premio para una 
deportista que es 
ejemplo de pasión 

y esfuerzo.

FOTO: CLUB NAUTICO BIOBIO.

tencias en la Laguna Grande de San 
Pedro de la Paz; el patio de su casa. 

 
La constancia y sus frutos 

Premio doble para Paula, pues  ten-
drá la opción de compartir el bote C2 
junto a la mejor canoísta chilena de la 
historia, María José Mailliard, con 
quien está ilusionada de hacer una 
buena actuación. 

“Estoy muy contenta, es algo que 
hace poco tiempo veía difícil, no me 
quería ilusionar con poder participar 
de los Juegos luego de lo que viví en los 
Suramericanos, pero ahora que es ofi-
cial súper feliz y ansiosa. Además, re-
mar con María José (Mailliard) es un 
honor, es una deportista olímpica, sé 
que voy aprender mucho de ella, es 
una gran oportunidad y la voy aprove-
char demasiado”, comenzó señalando. 

“Me da mucha tranquilidad estar en 
un bote con ella, así es que ahora este 
mes será entrenar y entrenar  para 
poder dar lo mejor. Será mi primera 
competencia del C2, primera vez que 
remaré con María José y y además, 
son mis primeros Juegos Panamerica-
nos adultos, pero mi meta es el podio”, 
sentenció Gómez.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

reconsiderar su situación, las autori-
dades encargadas le devolvieron la 
beca. Volvía a activarse su calidad de 
deportista (algo que nunca dejó), se 
motivó una vez más y ahí ya nadie la 
detuvo. El premio le llegó este fin de se-
mana, cuando la federación chilena la 
confirmó como parte de la selección 
nacional que dirá presente en los Jue-
gos Panamericanos, evento que en el 
caso del canotaje, tendrá sus compe-
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FOTO: GORE BÍO BÍO

A solo un día que se de la parti-
da a la 11ª fecha de la WRC con lo 
que será el Rally Chile Biobío, si-
guen las actividades de acerca-
miento a la comunidad por parte 
de los protagonistas. 

En esta ocasión, más de 200 es-
tudiantes de la Escuela Básica 
Mare Nostrum, de Arauco, reci-
bieron la visita de Emil Lindholm 
y Reeta Hämäläinen, piloto y na-
vegante finlandeses de la catego-
ría R2, además del casco para-
guayo, Diego Domínguez y su par 
chileno, Mario Parra, quienes con-
taron detalles sobre la carrera de-
portiva y el nuevo desafío mun-
dialista en las rutas regionales. 

En la jornada, los destacados 
deportistas respondieron una 
ronda de preguntas con las in-
quietudes de los estudiantes. Al 
respecto, Hämäläinenm, nave-
gante finlandesa categoría R2, 
destacó la instancia. 

“Se siente realmente genial. Se 
siente bien ver que tanta gente 
está tan interesada en el rally. Fue 
genial visitar la escuela y ver a to-
dos los niños, ellos son el futuro. 
Para ser honesta, todavía no los he 
visto porque no nos han indicado 
las salidas de mañana. Pero por 
los videos parece bastante intere-
sante y tengo muchas ganas de 
hacer las etapas”, sentenció. 

 
Cuenta regresiva 

Culminada la actividad en la 
escuela, la comitiva compuesta 
por representantes del Gobierno 
Regional y su Consejo Regional, 

además de pilotos y la produc-
ción del Rally, se trasladaron has-
ta la Plaza de Armas de la comu-
na, donde compartieron con em-
prendedores, además de vecinos 
del sector, instancia resaltada por 
la alcaldesa de Arauco,  Elizabeth 
Maricán. 

 “Podemos celebrar el deporte 
con mucha alegría. Además, el 
tiempo es preciso y estamos muy 
contentos de poder tener este 
evento de talla mundial en la pro-
vincia y en la comuna, especial-
mente de Arauco”, manifestó. 

Finalmente, y considerando los 
graves daños provocados por los 
incendios forestales de febrero, 
se plantaron árboles nativos en el 
cerro Los Castaños, Villa Bosques 
de Montemar, como medida me-
dioambiental organizada por la 
producción del rally.  

La fecha del Mundial de Rally 
Chile- Biobío se disputará entre el 
jueves 28 de septiembre y el do-
mingo 1 de octubre, atravesando 
diversas rutas en 16 comunas de 
las tres provincias de la Región, 
catalogadas por varios expertos 
como las mejores a nivel interna-
cional.

Pilotos compartieron con 
niños en la previa del WRC

UNA DE LAS últimas actividades previo al inicio de la competencia 
internacional se desarrolló en la comuna de Arauco.
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DOLOROSA DERROTA AURINEGRA EN EL ESTER ROA REBOLLEDO

En algún momento se tenía que 
cortar la racha. Fernández Vial lle-
vaba 7 partidos sin perder y venía 
de salvar agónicamente un punto 
en casa de Rengo, pero esta vez no 
pudo. El buen equipo de Trasandi-
no lo superó 2-1 en el Ester Roa, 
gracias a la contundencia golea-
dora de Federico Cezar y un penal 
que le cayó del cielo cuando mejor 
jugaba el dueño de casa. La “Ma-
quinita” terminó luchando, pero el 
forastero supo cerrarse ante un 
equipo que en el entretiempo sumó 
buenas cartas en ataque. 

El primer tiempo fue todo de Tra-
sandino, que antes de los 15 minu-
tos ya había amenazado un par de 

Hasta que aparezca Cezar y lo 
arruine todo: cortó racha vialina
Equipo de Orellana despertó en el entretiempo, lo empató y cuando mejor jugaba dejó ir los tres   
puntos en un penal convertido por el goleador de Trasandino. El “9” se matriculó con doblete en Collao.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

veces a Nery Veloso. Pero al cuar-
to de hora se rompió el cero con un 
centro que conectó Arias y obligó 
a un tapadón del portero ferrovia-
rio. El rebote quedó justo en pies de 
Cezar, quien no perdonó en la boca 
del arco. La visita abría la cuenta y 
los dirigidos por Jonathan Orella-
na se veían descolocados. 

Y pudo ser peor cuando Cezar 
aceleró por la izquierda y se fue 
metiendo al área, donde encontró 
un cruce notable de Nozomi Ki-
mura justo cuando se aprestaba a 
rematar. El central tuvo otro cor-
te parecido en la segunda frac-
ción y fue el mejor de la zona de-
fensiva. ¿Una más de Trasandi-
no? Contragolpe tres contra dos 
que deriva en derechazo de Al-

drix Jara, pero demasiado al cuer-
po de Nery. 

 
Viento de cambio 

Orellana estaba disconforme y 
metió tres cambios nominales y 
otros de posición. Diego Bravo aho-
ra armó el fútbol desde más atrás, al 
lado de Gómez, mientras Antonio 
Ramírez tomó la banda izquierda y 
Alexander Concha entró cargado a 
la derecha, con perfil cambiado, y 
fue muy protagonista. 

Una pared permitió al zurdo lle-
gar hasta línea de fondo y su centro 
terminó en una serie de rebotes que 
amenazaron a Transandino. Vial 
había despertado y, a los 50’ empa-
taba con golazo de Carlos Herrera, 
quien apiló gente, enganchó en el 

área y batió a José Gamonal con 
gran zurdazo rasante. Golazo. 

La visita lo pasaba mal y Matías 
Leiva -otro salido del banco- inten-
taba ganando por aire tras centro de 
Ramírez. Parecía que el gol aurine-
gro estaba por venir hasta que un 
tiro de esquina de Johan Fuentes al 
corazón del área no llegó a destino 
por falta de Carlos Gómez sobre 
Cezar. Sí, penal y ejecución del pro-
pio ariete argentino que apareció 
siempre en los momentos claves. 
Fue al minuto 58’. 

Vial sintió el golpe, pero fue hacia 
adelante y la ocasión más clara para 
empatar estuvo en un pase profun-
do al paraguayo Gill, que entró por 
Sandoval, pero se encontró con el 
buen achique de Gamonal. Queda-

ba casi media hora, pero el cuadro 
de César Bravo se cerró mejor y no 
dejó que Vial adelantara mucho sus 
líneas por la presencia de buenos 
lanzadores para la contra. 

Fueron 8 minutos de descuento y 
Veloso animándose a buscar un ca-
bezazo, pero nada demasiado claro. 
Trasandino fue mucho más en el 
primer tiempo, pero lo ganó en la 
única que tuvo en la segunda etapa. 
Vial se quedó en cuarto puesto con 
35 unidades y Trasandino se le acer-
có ubicándose quinto, con 32 pun-
tos. Un paso en falso, pero el podio 
sigue siendo un objetivo real, había 
que perder en algún momento.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

GOLES

1

N. Veloso 
C. Herrera 
B. Torres 
N. Kimura 
O. Canessa 
C. Gómez 
M. Ávila 
D. Bravo 
R. Fuenzalida 
Y. Pinilla 
I. Sandoval

TRASANDINO

FORMACIONES

J. Orellana

DT

(46’) Leiva x Pinilla 
(46’) Ramírez x Ávila 
(46’) Concha x 
Fuenzalida 
(61’) Gill x Sandoval 
(74’) Catejo x Canessa

Ávila, Herrera

FERNÁNDEZ VIAL

2

J. Gmonal 
N. Córdova 
B. Solano 
M. Olea 
F. Cordero 
G. Navarrete 
E. Ottesen 
A. Jara 
S. Arias 
L. Salazar 
F. Cezar

C. Bravo

DT

(55’) Fuentes x 
Ottensen 
(73’) Latorre x Cezar 
(89’) Lee Chong x 
Cordero 
(89’) Galera x Jara

Ottensen

(50’) Herrera (15’) Cezar 
(58’) Cezar

Estadio: Ester Roa Rebolledo 
Público: 1.503 espectadores 
Árbitro: Mathias Riquelme

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

No hubo No huibo.

TARJETAS ROJAS
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Santoral: Vicente de Paul

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

4/14 2/14
LOS ÁNGELES

5/20
SANTIAGO

2/15                    
CHILLÁN2/18

RANCAGUA

2/15
TALCA

2/18
ANGOL

1/13
TEMUCO

5/11
P. MONTT

5/16
JUEVES

5/18
VIERNES

5/15
SÁBADO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Av. Pedro de Valdivia 976

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Dr. Simi 
• Av. Colón 200 local 5

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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